

## Los servicios de apoyo a la publicación OA del CSIC: evolución, resultados, desafíos de futuro

CSIC's OA publishing support services: evolution, results, future challenges

**Mercedes Baquero Arribas**

([mbaquero@bib.csic.es](mailto:mbaquero@bib.csic.es))

Unidad de Recursos de Información Científica para la  
Investigación (URICI), CSIC, Madrid

**Ana Veyrat Ferrer (resumen)**

([aveyrat@iata.csic.es](mailto:aveyrat@iata.csic.es))

Biblioteca. Instituto de Agroquímica y Tecnología de Alimentos (IATA), CSIC, Valencia

Recibido: 25-06-2024; Revisado: 09-07-2024; Publicado: 11-11-2024

**Como citar este artículo/Citation:** Baquero Arribas M.; [resumen por] Veyrat Ferrer, A. (2024). Los servicios de apoyo a la publicación OA del CSIC: evolución, resultados, desafíos de futuro. *Enredadera: revista de la Red de Bibliotecas y Archivos del CSIC*, (41), 31-32. <https://doi.org/10.20350/digitalCSIC/16622>

La responsable del servicio PROA inició su ponencia definiendo qué son los servicios de apoyo a la publicación OA del CSIC. Puso en contexto la creación del Programa PROA debido a la necesidad de difundir los resultados de la investigación en Acceso Abierto y a la insostenibilidad del modelo tradicional de suscripción a las revistas científicas.



A continuación hizo un repaso de los principales hitos en la evolución de PROA, desde su origen en 2008 hasta la actualidad: su nacimiento al mismo tiempo que el repositorio Digital.CSIC, el empuje que ha supuesto el mandato OA del CSIC en 2019, el establecimiento de las licencias nacionales CRUE-CSIC en 2021- 2024 (Acuerdos Transformativos y establecimiento de APCs), o la mejora de la gestión de APCs y seguimiento de las publicaciones, gracias a GesBib .



Luego pasó a ofrecer un informe de los resultados del programa desde su creación hasta la actualidad con un seguimiento de la evolución de las publicaciones CSIC en OA, según las distintas vías o la fuente de financiación del OA de esas publicaciones.

Explicó las razones por las cuales PROA no cubre los costes de todas las publicaciones OA del CSIC, como son el nº limitado de artículos cubiertos por los acuerdos con algunos editores, el elevado coste de un acuerdo con MDPI (dado el gran número de trabajos CSIC publicados en esta editorial), o el estado de las negociaciones para alcanzar acuerdos nacionales con Nature.

También señaló la necesidad de colaborar con otras instituciones y países compartiendo datos de manera que se puedan hacer comparaciones, lo que redundaría en una posición más fuerte a la hora de negociar con las editoriales. Expuso cuáles son los retos a los que se enfrenta la publicación OA, como la aparición de nuevas métricas de evaluación, las revistas depredadoras y los “artículos falsos”, o la posible ineficiencia de los acuerdos transformativos para ir más allá en el Acceso Abierto de las publicaciones.

Finalizó la ponencia comentando el futuro de la publicación en OA, que se basaría en la coexistencia de múltiples opciones para investigadores e instituciones: “Suscribe to Open” (S2O), repositorios, plataformas como Open Research Europe o las revistas “Diamante”. En última instancia, serán las decisiones de los agentes financiadores las que influirán en el modelo.

